



Juicio político en el horizonte

La molestia por la forma en que **Jesús Estrada Ferreiro** dirige la Alcaldía de Culiacán ya provocó que se movieran los hilos de la base morenista en el Estado.

Como es sabido, son muchos los pleitos gratuitos y la falta de pericia en muchos temas por parte del Alcalde de Culiacán

Para la base morenista estatal, si en un lugar de Sinaloa no se ve la "mano" de Morena como gobierno, es en Culiacán.

María Inés Pérez Corral, líder de bases y ex dirigente municipal, anticipa que hay mucho malestar en la militancia por el papel que ha desempeñado Estrada Ferreiro, gobernando de la mano de priistas, por lo que es muy probable que en un momento determinado soliciten un juicio político contra él.

"El señor (Estrada Ferreiro) es un externo. Yo siempre me negué, de frente, a que fuera él como candidato", aseguró Pérez Corral.

Recordemos que se pide juicio político contra funcionarios ante la Cámara legislativa por actos u omisiones graves a las leyes, en que éstos incurran, así que más allá de los dichos y aspavientos del Alcalde, está lo legal, y de conducirse dentro de las leyes.

Así que tremendo paquete les espera a los morenistas... pero ya la idea la tienen, es cuestión de esperar a que Estrada Ferreira les de los motivos.

Bien con Dios..., y con Andrés Manuel

Jesús Estrada Ferreiro ha pisado varios callos desde que es Alcalde de Culiacán; que no hay Ceprofies para nadie, que deja de pagar el agua al Botánico, que se pelea con regidores y diputados. El Presidente Municipal hace y deshace.

Sin embargo, no había una explicación de las razones de las actitudes de Estrada Ferreiro, pues bien, el domingo medio explicó el porqué hace lo que hace y dice lo que dice.

El morenista fue claro, él dijo que no le importan lo que digan de él ni los regidores de su partido, ni la Síndica Procuradora, ni los diputados, nadie, a él no le importa lo que digan de su persona en Sinaloa.

Mientras tenga el visto bueno de **Andrés Manuel López Obrador**, asegura que seguirá diciendo y haciendo lo que él quiere.

Y tiene lógica, Estrada se siente cobijado por AMLO, por eso suelta una que otra barrabasa sin importar consecuencias.

El no trabaja para nadie de Morena en Sinaloa y siente que el único que le puede llegar a calmar las aguas es López Obrador, así que, al menos que "El Peje" no le ponga un alto a nuestro Presidente Municipal, seguiremos viéndolo de pleito en pleito.

Y como dice una popular canción "estando bien con Dios, Los santos valen un cero a la izquierda".

Un capítulo del pleito Alcaldesa-Jumapag

La confrontación entre la Alcaldesa de Guasave, **Aurelia Leal López**, y el gerente general de la Junta Municipal de Agua Potable y Alcantarillado de Guasave, **Socorro Castro Gálvez**, sigue dando de qué hablar.

Ayer, la Alcaldesa aseguró que hay gerentes que dan prioridad a embellecer las oficinas y comprar carros que a tratar el agua, en alusión directa al gerente de la Jumapag.

"Hay muchos gerentes que le

dan prioridad a dar una imagen a las oficinas, que ahorita nosotros le estamos señalando eso al gerente, ¿por qué compró carro y por qué está arreglando las oficinas y por qué no ha pagado a los jubilados?, ¿por qué no está pagando los químicos que lo requiere la misma situación?, cuestionó la Alcaldesa.

Y fue enfática, al decir que el Ayuntamiento de Guasave gasta en químicos para tratar el agua hasta 600 mil pesos mensuales, porque si no lo hacen corren el peligro de salud pública por agua maltratada.

Y que le contesta Socorro Castro Gálvez a la Alcaldesa, le dice que el Municipio siempre ha pagado los químicos para el tratamiento que la Jumapag y que eso no es exclusivo de Guasave, sino que lo hacen casi todos los ayuntamientos de Sinaloa.

Castro Gálvez se dijo sorprendido por las declaraciones de la Alcaldesa.

Y explicó que no habían gastado ni 80 mil pesos en las adecuaciones a las oficinas.

Los dimes y diretes a la orden del día.

Números rojos

La semana pasada, del día 11 al 17 de marzo, se registraron 20 homicidios en cinco municipios de Sinaloa, sumando 68 decesos en los días que van transcurridos del mes, 219 en lo que va del año y 2 mil 907 en lo que va de la administración de **Quirino Ordaz Coppel**.

Pero el terror de los cuerpos encontrados en fosas merece mención aparte.

En el municipio de Mazatlán, los grupos de **Rastreadoras "Tesoros Perdidos Hasta Encontrarlos"** y **"Una Luz de Esperanza"** localizaron por la zona de Miravalles y Palmillas cinco cuerpos más en fosas clandestinas.

El día martes 12 de nueva cuenta en Mazatlán y de igual manera los grupos de Rastreadoras localizaron seis cuerpos más en Miravalles y en Palmillas, lo que hasta ese día se llevaban contabilizados 41 cuerpos localizados en fosas durante el presente año.

Las orejas del Alcalde

Lo que se vive en el Ayuntamiento de Mazatlán es algo inusual y va más allá del control de la información que llega a la prensa.

Resulta que las declaraciones de cualquier funcionario, no sólo las graba el personal de Comunicación Social también las registran en video asistentes del funcionario, personal de la Secretaría del Ayuntamiento y hasta de Relaciones Públicas, al final, una simple entrevista de minutos, representa un acoso al reportero, incluso al propio entrevistado.

Así que en cada declaración, el reportero se enfrenta con un equipo de servidores públicos, y esto también limita el trabajo periodístico, un hecho inusual en la administración del Alcalde, **Luis Guillermo Benítez Torres**.

Se trata de una barrera de contención que limita el acceso a la información, incluso se agrava a la hora de entrevistar al Alcalde, porque hasta cinco personas obstruyen el trabajo de los reporteros.

El primero en obstruir el libre trabajo periodístico es el secretario del Ayuntamiento, **José de Jesús Flores Segura**, quien a llegado a bloquear con su cuerpo el acceso al Alcalde, para evitar las preguntas del reportero.

Que alguien les recuerde que en una democracia los funcionarios están obligados a informar.

Malecón es columna institucional de esta casa editorial.

maleconcln@noroeste.com

Gabinete de Comunicación Estratégica

AMLO, en la órbita de una reelección

La idea de una 'continuidad de mandato' de AMLO tiene mayor fuerza entre morenistas, personas sin estudios y escolaridad básica y los millenials, revela encuesta

JOSÉ ALFREDO BELTRÁN

La idea de una reelección del Presidente, la cual ha cobrado fuerza en los últimos días, tiene sustento en el "sentir" de diversos sectores de la población.

Donde más "simpatías" hay en torno a esta posibilidad es entre mexicanos afines a Morena, los millenials y quienes tienen escolaridad básica y sin estudios, principalmente.

Y quienes rechazan esta vía son quienes declaran su cercanía con el PRI y son muy críticos respecto al actuar del mandatario federal, principalmente.

Una encuesta del Gabinete de Comunicación Estratégica, realizada a 100 días de iniciado el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, revela que un 56.5 por ciento estaría dispuesta a "reelegirlo".

Un 37.5 por ciento rechaza esta vía y el resto no sabe o no contestó la pregunta "Y si el día de hoy se cumplieran seis años de Gobierno y Andrés Manuel López Obrador pudiera reelegirse como Presidente, ¿Usted votaría por él?".

Legalmente esto no es posible en México hasta ahora, ya que la Constitución federal lo prohíbe.

Tendría que haber por lo tanto una reforma legal, para que esto ocurra.

La reelección en México es posible ya para alcaldes, diputados locales, diputados federales y senadores.

Con la reforma constitucional de 2014, quedó pendiente esta vía para el Presidente y los gobernadores.

Con la aprobación de la revo-



La posible reelección de Andrés Manuel López Obrador ha cobrado fuerza.

cación de mandato para el Presidente, que se realizará en los comicios intermedios de 2021, actores como el PAN y el sector empresarial consideran que esto puede ser la antesala para una reelección.

Aunque el Presidente ha declarado, en diversas ocasiones, que no será así.

Pero el "clima de opinión" entre la sociedad mexicana sobre este tema le favorece hoy a López Obrador.

Así lo consignan casas encuestadoras como el Grupo de Economistas y Asociados y el Gabinete de Comunicación Estratégica, que han introducido esta pregunta en las evaluaciones al desempeño del Presidente.

La del Gabinete de Comunicación Estratégica, por ejemplo, permite detectar los perfiles, los sectores, de los mexicanos dispuestos a darle un segundo "sí" al Presidente.

LOS QUE DARÍAN EL "SÍ" A AMLO...

Porcentajes de quienes estarían dispuestos a votar por una reelección.

GRUPOS	SI
Hombres	53.5
Mujeres	59.3
Millenials	60.7
Generación X	54.7
Baby Boomers	52.0
Sin estudios	79.6
Básica	69.1
Medio Superior	55.7
Superior	49.8
Morena	81.6
PAN	46.4
PRI	18.5

ALCALDE

Anuncian hospital de especialidades para Navolato

NOROESTE / REDACCIÓN

NAVOLATO. La construcción de un hospital del Seguro Social con cuatro especialidades en Navolato que tendría una inversión de alrededor de 800 millones de pesos, el cual vendría a beneficiar de manera muy directa a las familias navolatenenses en el tema de salud, es uno de los proyectos más importantes que se pretende realizar en esta administración municipal, informó el Alcalde Eliazar Gutiérrez Angulo.

El mandatario municipal explicó en un comunicado que se está trabajando muy fuertemente para bajar los recursos federales y concretar este proyecto, en el cual incluso ya se cuenta con el terreno de tres hectáreas frente al corredor educativo, mismo que está a nombre del Seguro Social.

"Porque es una prioridad de todo gobierno, el brindar el servicio de salud de manera completa y de calidad, estamos sumando esfuerzos y coordinados con el Diputado federal Fernando García, el legislador local Marco César Almaral, los



Eliazar Gutiérrez Angulo, Alcalde de Navolato.

senadores sinaloenses Imelda Castro y Rubén Rocha, vamos a aprovechar la cercanía con el Coordinador de Programas Sociales Federales, Jaime Montes, así como representantes de los gobiernos estatal y federal, y creemos que vamos a lograr bajar los recursos para este importante proyecto", dijo Eliazar Gutiérrez.

Reconoció que en el caso de Navolato es de mucha necesidad el contar con un hospital de especialidades porque existe un problema muy serio, que cuando requieren de alguna atención médica de este tipo, necesariamente a los pacientes los tienen

\$800 MILLONES
Es lo prevén invertir

que trasladar a Culiacán o a otros estados que cuenten con este servicio médico.

Confió el Presidente Municipal Eliazar Gutiérrez en que existen las condiciones para lograr concretar este nuevo hospital, el cual es muy necesario para mejorar la atención médica de los navolatenes.

"Tenemos la confianza y le apostamos a que Navolato va a contar con una clínica de especialidades en estos tres años".

PALABRA DEL LECTOR

La Planta de Amoniaco y sus Impactos en el contexto de la 4T

Dr. Federico Páez Osuna

Con relación a la noticia dada por Noroeste (pág. 1A) este pasado 15 de marzo 2019 titulada "Alertan que planta de amoniaco afectará producción de camarón" de Sheila Arias, quiero con esta carta complementarla y destacar varios puntos al respecto, que van a permitir al lector entender de mejor manera los impactos de la planta de amoniaco (PA), tema polémico que considero ha sido tratado de manera incompleta y sesgada. Esto último quizás por lo complejo del tema.

La noticia derivó de mi exposición impartida en la Facultad UAS el pasado 14 de marzo, donde expliqué los impactos de la (PA) e implicaciones de éstas, que por razones de espacio sintetizo a continuación:

(1) Expuse la importancia del ni-

trógeno (N) para la humanidad y por ende de las PAs, 80% del N producido por éstas es utilizado para elaborar fertilizantes-N y el resto para una gran variedad de productos que diariamente empleamos (fármacos, tintes, productos de limpieza, etc.), por otro lado, el amoniaco está proyectado ser un combustible sustentable;

(2) La producción mundial de amoniaco en 2018 fue ~220 millones ton, siendo China, India, Rusia y Estados Unidos (EU) los líderes productores, este último país por cierto posee al menos 50 PAs;

(3) ~50% de población mundial depende del N producido de las PAs, ello significa que una persona promedio en nuestro planeta contiene de cada 100 átomos de N de su cuerpo 50 sintetizados por una PA;

(4) México importa entre un 64 y 80% de fertilizantes-N, principal-

mente urea, y se fertiliza con estos ~67% de los 22.2 millones ha agrícolas del país, siendo los cultivos de mayor fertilización el maíz, sorgo, frijol, caña, café y trigo;

(5) México importa varios millones de t de maíz para satisfacer la demanda nacional, en 2018 importó 13.5 millones de granos, 99% del maíz se importa de EU.

(6) La mayor problemática ambiental de las PAs no tiene que ver tanto con el impacto donde operan -que sí es significativo- sino más bien con los ineficientes que somos los seres vivos en asimilar el N, 83 de cada 100 átomos de N incorporados terminan contaminando los ríos, lagos, aguas costeras y la atmósfera;

(7) Hablé de los impactos ambientales que provocaría la PA en la margen de Ohuira, por la succión continua de Ohuira y descarga de efluentes sobrecalentados e hiper-

salinos, con efectos sobre el fitoplancton, zooplancton, camarón y otros valiosos recursos;

(8) Señalé las medidas de mitigación para reducir tales impactos que se pueden consultar en un artículo científico que publicamos recientemente otros colegas y yo; de efectuarse adecuadamente tales medidas podrían reducir el impacto hasta en un 70%;

(9) Presenté un comparativo sobre los impactos ambientales a nivel local (Ohuira), regional y mundial de las PAs, para ilustrar cuantitativamente su magnitud; con excepción del N asociado con la alimentación humana, las demás indicadores ambientales en su mayoría son superiores para la termoeléctricas y granjas de camarón que las PAs;

(10) Señalé diversos puntos que sería necesario discutir y definir sobre el proyecto de la PA en Si-

naloa, como son ¿Sí van a mejorar los precios de los fertilizantes para nuestros agricultores? ¿A quiénes se otorgarían las concesiones para distribuir? ¿Sí fueron considerados debidamente los aspectos legales y ambientales? ¿Sí se alcanzó un acuerdo con propietarios, usuarios, habitantes involucrados, manejadores y las partes interesadas? ¿Qué modelo de país y sociedad queremos ser respecto al cuidado del medio ambiente y autoconsumo alimentario? Al final, comenté que a propósito de la 4T, parte de la decisión recae en el Gobierno federal en turno, que tendrá que decidir a qué le va dar más prioridad. Mi postura es que la decisión debe tomarse con pleno conocimiento ambiental, social, económico, político y científico.

Muchas gracias
Marzo 2019